

**XXVI REUNIÓN DEL CONSEJO DIRECTIVO
DE LA ASOCIACIÓN LATINOAMERICANA DE ACADEMIAS
NACIONALES DE MEDICINA, ESPAÑA Y PORTUGAL (ALANAM)**

**11 y 12 noviembre de 2022
Bogotá, Colombia**

**Tema oficial: “Evaluación de la postpandemia del coronavirus desde el punto de vista social,
epidemiológico, clínico y farmacológico**

**Informe de Ac. José P. Arcos
Presidente del Consejo Directivo de la ANM de Uruguay**

La XXVI reunión, que estaba planeada para realizarse en Río de Janeiro, por razones de logística tuvo lugar en Bogotá, dedicada la evaluación de la postpandemia y a la renovación de las autoridades de ALANM. Concurrimos los presidentes, o sus representantes, de 13 Academias de América Latina y España, completando las sesiones previstas. La organización fue excelente, el ambiente fraternal y la contracción al trabajo destacable. Las presentaciones de las experiencias de distintos países fueron exhaustivas, preparadas con dedicación y la discusión de ideas fue el tono predominante en el diálogo.

RESUMEN DE LAS PRESENTACIONES DEL TEMA OFICIAL

11 de noviembre 2022.

Nombramiento de Presidente y Secretario de la Reunión: Dr. Horacio Toro Ocampo y Dr. Oscar Pamo Reyna

Saludo de Bienvenida: Dr. German Gamarra Hernández, Presidente Academia Nacional de Medicina de Colombia

Saludo de Secretario Ejecutivo: Dr. Álvaro Rodríguez Gama

Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires

Respuesta inmunológica a la vacunación contra el virus SARS- Cov-2

Académico Dr. Juan Antonio Mazzei

Resumió las nuevas plataformas de vacunación disponibles para el SARS-Cov-2, producto de avances tecnológicos y sus etapas de desarrollo. (<https://www.ema.europa.eu/en/human-regulatory/overview/public-health-threats/coronavirus-disease-covid-19>).

Presentó los proyectos de investigación del Instituto del Instituto de Investigaciones Experimentales de la ANMBA. (*Humoral response to the BBIBP-CorV vaccine over time in healthcare workers with or without exposure to SARS-CoV-2. María Noel Badano, et al. Molecular Immunology, March 2022.Pages 94-99*)

Academia Boliviana de Medicina

Pertinencia e importancia del papel de los medios de comunicación en la Pandemia

Académica Dra. Gladys Bustamante Cabrera

Presentó el impacto de la llamada “infodemia”, o el efecto del exceso de información (beneficioso y nocivo a la vez) durante la pandemia. Destacó el rol de las nuevas formas de comunicación. (*Google Scholar registra más de 2 millones de entradas de artículos científicos, de los cuales menos del 10% tuvieron revisión por pares*).

Academia Nacional de Medicina del Brasil

La Pandemia Covid-19. La responsabilidad de la Universidad

Académico Dr. José Augusto Da Silva Messias

Resumen de las pandemias en la historia: homo sapiens es la única especie presente en todos los continentes y ha sufrido la peor pandemia de la historia. Más de 600 millones de casos, más de 7 millones de fallecidos para una población de más de 7mil millones.

Si bien los contagios y fallecimientos en Brasil fueron muy elevados, la red de asistencia primaria, en funcionamiento pleno, impidió males mayores.

La Universidad de Río de Janeiro asistió a pacientes con COVID y realizó varios estudios clínicos, de los que se destaca el del personal de la salud (*Clinical and laboratory characteristics in outpatient diagnosis of COVID-19 in healthcare professionals in Rio de Janeiro, Brazil Porto LC, Costa CH, Nunes AS, et al. J Clin Pathol 2022;75:185–192*).

Academia Nacional de Medicina de Colombia

Pandemia de Covid 19 en Colombia

Académico Dr. Germán Gamarra Hernández

Colombia registró un número elevados de casos y de fallecidos. El plan de vacunación en 2 etapas (reducción de mortalidad y luego de contagios), fue exitoso. Hubo aprendizajes específicos en: red de laboratorios, aumento de la capacidad asistencial y reducción de contagios. La repercusión en la salud mental del personal de la salud fue relevante. (*Peñaranda, A., García, E., Pérez-Herrera, L.C. et al. (Effect of the COVID-19 pandemic on the mental health, daily and occupational activities among health professionals in Colombia: a national study. BMC Psychiatry 22,682(2022).<https://doi.org/10.1186/s12888-022-04337-9>*).

(<https://theindependentpanel.org/>)

Se propone la construcción de un memorial de los médicos fallecidos durante la atención de la pandemia en Bogotá.

Academia Nacional de Medicina de Costa Rica

Los virus no entienden de Política

Académico Dr. Aristides Baltodano Agüero

Resumió los efectos del conflicto entre el manejo político vs el control científico de la pandemia. Comparó las acciones de Donald Trump y Jair Bolsonaro con la de políticos de otros países. Describió los resultados del confinamiento en China, la mortalidad de no vacunados en USA, la mortalidad en UK y el control en Corea del Sur, Japón, Taiwan, Australia y Nueva Zelanda.

Academia Chilena de Medicina

Los cuadros clínicos post-pandémicos del Covid-19: Diagnóstico y tratamiento
Académico Dr. Emilio Roessler Bonzi

Relató los cuadros clínicos de los trastornos post-Covid y sus tratamientos actuales, Actualmente se denominan de acuerdo al órgano de predominante afectación. Constituyen una carga significativa en los sistemas de asistencia, así como una disciplina con muchas incertidumbres. Se destacan los cuadros pulmonares, cardíacos, hematológicos, nefrológicos, endocrinológicos, dermatológicos, multisistémicos pediátricos, neuropsiquiátricos y psicosociales.

Academia Dominicana de Medicina

Telemedicina antes y después del Covid
Académico Dr. Herbert Stern Díaz

Compendió la historia de la telemedicina y su definición actual (OPS). En República Dominicana se implementó un sistema de control de enfermos graves a distancia, con entrenamiento de médicos y nurses, debido al insuficiente número de camas de terapia intensiva y de intensivistas. Presentó la posible evolución de la medicina del futuro basada en los nuevos medios de comunicación.

Academia Ecuatoriana de Medicina

Covid -19 en el Ecuador. Del inicio insostenible. Hacia una etapa de estabilidad
Académico Dr. Andrés Calle

Relató la inimaginable situación transitada en Ecuador durante el período de 600 fallecimientos diarios y la repercusión socio-sicológica en la población. No contaron con medios diagnósticos. Fallecieron al menos 550 médicos.

La oferta preelectoral del candidato a presidente se cumplió, alcanzando a vacunar 10 millones de personas en 100 días. La implementación de sistemas de estadística antes inexistentes, han repercutido en una mejoría de todos las áreas del sistema de salud.

Real Academia Nacional de Medicina de España

Impacto de la pandemia del Covid- 19 en España sobre la atención a los pacientes con cáncer.
Académico Dr. José Miguel García Sagredo

La pandemia en España transcurre su octava ola y el exceso de mortalidad es importante. La esperanza de vida se ha reducido como en la epidemia de gripe y en la guerra civil. Remarcó en concepto de "sindemia" (*Las sindemias y la concepción biosocial de la salud Por Merrill Singer, Nicola Bulled, Bayla Ostrach, Emily Mendenhall, The Lancet 04 de marzo de 2017*) (*Offline: COVID-19 is not a pandemic. Richard Horton www.thelancet.com Vol 396 September 26, 2020*). La falta o retraso diagnóstico en los estudios oncológicos alcanza 1/5 de los pacientes y se estima una reducción del 30% en la supervivencia de los paciente oncológicos. España participa en el proyecto "PERISCOPE", acerca de cómo sienten los pacientes los efectos del COVID y la pandemia (*A New Interactive Tool to Visualize and Analyze COVID-19 Data: The PERISCOPE Atlas. Int. J. Environ. Res. Public Health 2022, 19(15), 9136*).

Academia Nacional de Medicina del Paraguay

Modificaciones en la enseñanza de la Medicina

Académico Dr. Carlos F. Vera Urdapilleta

En Paraguay, así como en otros países de América Latina, se ha multiplicado el número de instituciones privadas de enseñanza de la medicina, cuya acreditación y calidad no son conocidas. Por lo tanto, fue de interés estudiar la evolución de la enseñanza en las acreditadas. Se relató la experiencia en la adaptación de los recursos a la enseñanza remota. Las encuestas a alumnos de postgrados mostraron que la performance de los docentes mejoró con uso de la tecnología de la información. Se observó el rol del docente como mediador para el proceso de aprendizaje de los alumnos.

Academia Nacional de Medicina del Perú

Es el Perú el país con mayor tasa de mortalidad en el mundo? un análisis situacional.

Académico Dr. Gustavo Gonzáles Rengifo

La gestión de datos en Perú ha sido irregular, por lo que no son completamente conocidos ni el número de fallecidos, ni la tasa de mortalidad durante la epidemia. Aparentemente alcanzó los mayores picos de mortalidad y letalidad en el mundo, pero su análisis está aún en discusión. El aumento de movilidad, un factor generalmente asociado al aumento de contagio, no pudo demostrarse en Perú. (*Proceso electoral durante la pandemia COVID-19 en Perú. Incidencia de casos. Silva Fiesta JE. Acta méd. Peru vol.39 no.2 Lima abr./jun. 2022 Epub 17-Ago-2022*)

Los factores de mayor riesgo demostrado fueron la edad y la contaminación ambiental. No así la altitud del terreno.

Academia Nacional de Medicina de Uruguay

Asesoramiento médico y científico en Uruguay durante la pandemia de SARS – COV 2

Académico Dr. José Pedro Arcos

Se adjunta resumen y presentación.

Academia Nacional de Medicina de Venezuela

La bioética ¿la relegamos u omitimos en eventos de desastres y emergencias pandémicas y referencia a Venezuela

Académica Dra. Isis Nezer de Landaeta

La situación de Venezuela durante la pandemia ha sido percibida como muy grave, con carencias para el diagnóstico y el tratamiento. El manejo de la información no ha permitido contar con datos sólidos. El impacto socioeconómico posterior parece ser de gran magnitud. Se refuerza el concepto que las consideraciones bioéticas no puede omitirse cualquiera sea el grado de emergencia o catástrofe que se atraviese.

RESUMEN de la SESIÓN ADMINISTRATIVA ORDINARIA del CONSEJO DIRECTIVO DE ALANAM, 12 de noviembre 2022

Informe de Secretaría

Acad. Álvaro Rodríguez Gama
Secretario Ejecutivo de ALANAM

Se presentó el informe de Tesorería, que revela la penuria económica que sufre ALANAM, pese a la austeridad y prolijidad del manejo económico.

Se aprobó un ajuste de la cuota anual de 250 a 500 dólares, considerando que ha permanecido sin cambios desde hace más de 10 años. Se solicitó un ajuste anual para evitar cambios bruscos como el actual.

Se aprobó abrir una cuenta en dólares, considerando la devaluación creciente en Colombia.

Se analizaron varias fuentes de nuevos recursos para mejorar la situación financiera, remarcando la necesidad de mantener la independencia y autonomía de ALANAM. El Consejo Directivo las analizará.

Ratificación de la sede de la XXVII Reunión del Consejo Directivo de ALANAM 2022-2024

Aprobación de sede para el período de 2022 - 2024

Se confirmó la sede en Bogotá, para el año 2024, considerando que la anterior había sido designada para Brasil, pero no pudo cumplirse. Para la reunión ordinaria cada 2 años el reglamento indica seguir el orden alfabético de los países miembros, de acuerdo al alfabeto español vigente a la fecha del reglamento (el alfabeto actual ha suprimido la ch y la ll).

Elección del nuevo Presidente de ALANAM 2022-2024

Elección de Secretariado Ejecutivo ALANAM

Se eligió por unanimidad al nuevo Presidente: **Ac. Dr. Germán Gamarra Hernández**

Se re-eligió por unanimidad Secretario Ejecutivo: **Ac.Dr. Álvaro Rodríguez Gama**

Se eligió por unanimidad al Secretario Ejecutivo alterno: **Ac. R. Gustavo Landazabal Bernal**

Definición de temas oficiales para la XXVII Reunión del Consejo Directivo de ALANAM en el 2024.

Temas propuestos y aprobados en el siguiente orden:

1. Enseñanza de la medicina.
2. Nutrición en América Latina.
3. Medicina del futuro.
4. Violencia en América Latina.
5. Salud del médico.

Información sobre el Avance del Diccionario Panhispánico de Términos Médicos Dr. José Miguel García Sagredo .

En noviembre de 2023 se realizará en Madrid una reunión de Presidentes y delegados al Diccionario Panhispánico de Términos Médicos, con motivo de su lanzamiento.

Su configuración es la de un repositorio digital abierto, actualizable en forma permanente, con los términos, su etimología, su traducción, sus sinónimos y su uso común por país. Contiene actualmente 70 mil entradas.

Entrega de distinciones :

Cruz de Oro: Ac. Dr. Rubens Belfort Jr. Presidente de ALANAM período 2020-2022 (en su representación, la recibe el Académico Dr. José Augusto Da Silva Messias).

Pergamino de Reconocimiento: Acad. José Augusto Da Silva Messias, Secretario Alternativo período 2020 -2022

Palabras del Presidente saliente (en su representación, el Académico Dr. José Augusto Da Silva Messias).

Palabras del nuevo Presidente de ALANAM.

Palabras del Secretario Ejecutivo

Puesta en consideración y aprobación del Acta de la XXVI Reunión del Consejo Directivo de ALANAM. Firma del Acta por todos los asistentes.

Clausura.
